

LA VIE A LA SECTION DES SCIENCES GÉOGRAPHIQUES DE L'UNIVERSITÉ DE LIÈGE DEPUIS LE 1^{er} JANVIER 1968

1. — In memoriam

Une fois de plus, nous avons eu à déplorer le décès d'un des membres les plus éminents de notre Université et de notre Société. Le Professeur émérite, Paul Fourmarier, nous a quittés, à l'âge de 92 ans, le 20 février 1969. A ce grand savant et à cet homme au grand cœur, le Professeur P. Macar a consacré une notice au début de ce Bulletin.

2. — Nominations et mandats à l'Université de Liège

- a) M. C. Ek, assistant, a été nommé premier assistant au service du Professeur P. Mascar.
- b) M^{me} S. Alexandre-Pyre, a été nommée assistante au service de la licence en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie (professeurs P. Macar, F. Dussart et J.A. Sporck).
- c) M. J. Cl. Roucloux, licencié en Sciences géographiques, a été nommé aspirant du Fonds national de la Recherche scientifique (service du professeur F. Dussart).
- d) M^{lle} M. Gevers, M^{lle} M.H. Masson et M. A. Bollinne ont été nommés élèves-assistants au service du professeur P. Macar ; M^{lle} Fr. Ferauge a été nommée élève-assistante au service du professeur J.A. Sporck.

3. — Résultats de fin d'études

A la fin de l'année académique 1968-1969, les diplômes et certificats ci-après ont été délivrés :

- a) *Licenciés en Sciences géographiques* : Jean-Pierre Castermans (Mém. : *Contribution à l'étude du rayonnement géographique des activités culturelles et touristiques de Liège*). — Jacqueline Claude (Mém. : *Contribution à l'étude de l'habitat et du paysage rural aux confins de l'Ardenne liégeoise*). — Jean Gillmann (Mém. : *Contribution à l'étude de l'affectation du sol, de la géographie agraire et de l'habitat rural dans le Condroz namurois, spécialement dans les communes de Graux et de Bioul*). — Marie-Bernadette Ketelslegers (Mém. : *Aspects géographiques de la région de La Calamine : activités et habitat*). — Joseph Lallemand (Mém. : *Etude géomorphologique de la région de Harzé*). — José Liégeois (Mém. : *Contribution à l'étude des fonctions urbaines et des mouvements de population de la ville de Saint-Hubert*). — Jeanne-Marie Tenret (Mém. : *Contribution à l'étude phytogéographique de la vallée de la Chêfna*). — Jean-Pierre Wiedig (Mém. :

Contribution à l'étude des activités industrielles du Centre. La reconversion économique et ses incidences sur le paysage).

- b) *Licenciés en Sciences pour les pays de développement*, spécialité : *Géographie* : Marc Hansenne et Claude Plançq.
- c) *Certificat d'études complémentaires en Géographie* : Aimée Demeuldre.
- d) *Agrégation de l'enseignement moyen du degré supérieur, groupe des Sciences géographiques* : France Allard, Maurice Bay, Nicole Coumont, Anne-Marie Croisier, Serge Demonty, André Lequarré, François Lucas, Paul Mahy, Philippe Piavaux, Alain Ramquet et Anne-Marie Specht.
Certificat pour des cours isolés : Berthe Lecocq, Tamiko Kamohara et Pinto Quezada.

4. — **Etudiants inscrits pendant l'année académique 1969-1970**

- a) A la section des *Sciences géographiques* : 54, dont 13 en 1^{re} candidature, 13 en 2^e candidature, 17 en 1^{re} licence et 11 en 2^e licence.
- b) A la *Licence en Sciences pour les pays de développement*, spécialité : *Géographie* : 4.
- c) Au *Certificat d'études complémentaires en Géographie* : 2.
- d) A des *Certificats pour des cours isolés* : 3.

5. — **Excursions et stages d'étudiants à l'étranger**

Le voyage d'études à l'étranger, organisé tous les deux ans par le professeur P. Macar pour les étudiants de Géomorphologie de la licence en Sciences géographiques et de la licence en Sciences géologiques et minérales a eu lieu en France, des Vosges au Languedoc, en mai 1969, avec le concours du professeur Raynal (Strasbourg) et d'autres collègues français.

Le « camp de vacances » organisé chaque année pour les étudiants en Sciences géographiques a eu lieu, du 1^{er} au 15 septembre 1969, à Saint-Aygulf (Var, France). Une vingtaine d'étudiants de la candidature et de la 1^{re} licence en Sciences géographiques s'y sont initiés à des travaux de Géographie humaine sur le terrain sous la direction de M. Ch. Christians, chef de travaux et maître de conférences, avec la collaboration de M^{me} B. Mérenne-Schoumaker, assistante.

6. — **Personalialia. — Missions et voyages à l'étranger**

M. P. Macar a été invité à participer à un « Plenum » de Géomorphologie périglaciaire qui s'est tenu à Moscou et à Yakoutsk. Il a représenté la Belgique au XIII^e Congrès international de l'Association pour l'Etude du quaternaire (Inqua) tenu à Paris en août-septembre 1969 et y a présenté une communication. Il a été nommé membre effectif du Comité national des Sciences géologiques et nommé président de la sous-section pour l'Etude du quaternaire de ce Comité. Il a été nommé « co-editor » de la revue internationale « Quaternary Research » (Seattle, Etats-Unis).

M. F. Dussart a été nommé membre de la Commission de rédaction de l'Atlas de Belgique publié par le Comité national de Belgique. Il a organisé

à Liège, du 29 juin au 5 juillet 1969, avec la collaboration de M. Ch. Christians, maître de conférences et chef de travaux, le cinquième symposium international de Géographie de l'habitat et des paysages agraires d'Europe.

M. J. A. Sporck a participé au Congrès international d'Urbanisme commercial, qui s'est tenu à Stockholm en mai 1969. Il a été nommé membre du Conseil supérieur de Statistique. En juin 1969, il a été appelé comme consultant par l'Organisation régionale d'Etude d'Aménagement de l'Aire métropolitaine (OREAM) de Lyon-St-Etienne pour les problèmes de zonings industriels et l'implantation de centres commerciaux. En août 1969, l'O.C.D.E. l'a invité à faire à Gijon (Espagne) une conférence sur « La diversification industrielle dérivée de la sidérurgie ».

M. A. Pissart a effectué des voyages d'études dans les Alpes françaises et dans le Harz. Il a assisté au « Plenum » de Géomorphologie périglaciaire qui s'est tenu à Moscou et à Yakoutsk en août 1969, ainsi qu'au VIII^e Congrès de l'Inqua (Paris, août-septembre 1969), où il a présenté une communication.

M. J. Alexandre a effectué une mission de recherches et d'enseignement au Katanga (accords avec l'Université officielle du Congo) en janvier et avril 1969.

M. Ch. Christians a été nommé chargé de cours au Département des Lettres des Cours universitaires de Luxembourg (Grand-Duché) pour y assurer l'enseignement de la Géographie humaine. Il a été désigné comme expert auprès de la Communauté économique européenne, direction générale de l'Agriculture. Il a été invité en juin 1969 comme conférencier à l'Institut international de Recherche et de Formation du Développement harmonisé (I.R.F.E.D.) à Paris. Il a collaboré activement à l'organisation du cinquième Symposium international de l'habitat rural et des paysages agraires tenu à Liège en juin-juillet 1969. Il a effectué en septembre-octobre 1969 un voyage d'études dans le Languedoc, où il a séjourné notamment au Service d'Etude des sols de l'Institut de Géologie de l'Ecole nationale supérieure agronomique de Montpellier et visité différentes institutions s'occupant de l'Aménagement du territoire à Nîmes, Béziers, etc.

M. H. Beguin a effectué plusieurs missions d'étude au Maroc, en Algérie et à Madagascar, où il a examiné des problèmes de développement économique régional à la demande de l'Organisation des Nations-Unies.

M. G. Seret a effectué une mission de recherche et d'enseignement en Afrique centrale en janvier-mars 1969. En juin 1969, il a séjourné en Pologne, où il a été l'hôte de l'Université Jagiellone (Cracovie) et fait une conférence au Laboratoire de Géomorphologie de Wroclaw. En juillet 1969, il a effectué une mission de recherches dans la région de Monsanto au Portugal. Il a présenté une communication au VIII^e Congrès international de l'Inqua, qui a eu lieu à Paris en août-septembre 1969.

M. C. Ek a été nommé représentant titulaire de la Belgique à l'Union internationale de Spéléologie. Il a fait un voyage d'étude dans le Harz en mai 1969 et effectué, en août 1969, une mission aux Iles Canaries en vue de l'étude de la morphologie de diverses grottes.

M^{me} S. Alexandre-Pyre a effectué en mars 1969 une mission de recherches et d'enseignement à Lubumbashi et a présenté une communication au VIII^e Congrès international de l'Inqua, tenu à Paris en août-septembre 1969.

7. — Travaux et enquêtes en cours au Séminaire de Géographie

Le Séminaire de Géographie a continué les travaux et enquêtes qui lui ont été demandés par différents organismes en vue de l'aménagement et du développement de certaines régions du sud de notre pays, ainsi que ses recherches dans le cadre du Centre d'Etudes agraires et du groupe de travail constitué pour faire l'inventaire des types de maisons rurales caractéristiques (voir *Bull. de la Soc. géogr. de Liège*, n^o 4, 4^e année, décembre 1968, p. 103).

8. — Symposium

Du 29 juin au 4 juillet 1969, s'est tenu au Séminaire de Géographie un symposium international consacré à l'étude de la genèse de l'habitat rural et des paysages agraires européens, ainsi qu'aux transformations dues aux modifications rapides des structures agraire et agricole et à l'urbanisation des campagnes : on trouvera sous la rubrique *Notes et Nouvelles* un compte rendu de ces journées géographiques.

9. — Conférenciers et hôtes étrangers

Les conférences ci-après ont eu lieu dans les locaux de la section de Géographie (non compris celles faites à la tribune de la *Société géographique de Liège* : voir ci-après : *Actes de la Société*).

a) Séminaire de Géographie :

- 1) M. Jacques Denis S.J., professeur à l'Université de Bujumbura : 3 conférences sur le sujet suivant : *L'urbanisation en Afrique tropicale*.
- 2) M^{me} J. Beaujeu-Garnier, professeur à l'Université de Paris : *Le nouveau plan directeur de Paris*.
- 3) M. P. Vennetier, maître de Recherches au C.N.R.S. (Centre d'Etudes de Géographie tropicale, Université de Bordeaux) : *Le secteur primaire dans les villes d'Afrique tropicale*.

b) Institut de Géologie et de Géographie physique :

- 1) M. R. Raynal, professeur à l'Université de Strasbourg : *La géomorphologie quaternaire du Maroc*.
- 2) M. J. Tricart, professeur à l'Université de Strasbourg : *Oscillations climatiques quaternaires en Afrique intertropicale et en Amérique du Sud*.
- 3) M. J. I. S. Zonneveld, professeur à l'Université d'Utrecht : 3 conférences : *La géologie quaternaire aux Pays-Bas*. — *La géomorphologie côtière sous les tropiques*. — *Quelques aspects de la géomorphologie du Surinam*.
- 4) M. J. M. Fontboté, professeur à l'Université de Grenade : 3 conférences : *Aperçu général sur la géologie des Chaînes Bétiqes*. — *Les*

grands traits de l'évolution tectonique des Chaînes Bétiques. — Types de rapports structuraux roche-couverture dans les Pyrénées et dans plusieurs domaines de la Chaîne Ibérique.

Ont été en outre l'hôte : 1) du *Séminaire de Géographie* : M^{lle} Akiko Wada, assistante à l'Université de Tokyo, qui a fait un séjour de 6 mois ; les professeurs P. Brunet et Fremont, Université de Caen, qui, avec un groupe d'étudiants, ont étudié la Région liégeoise pendant une semaine ; M. Fremont et un groupe d'étudiants de l'Université de Rouen ; M. Ciamaga, membre de l'Académie des Sciences de Pologne, Varsovie ; M. I. Donisa, chercheur à l'Université de Yassy, Roumanie ; M. Lutz, chercheur du C.N.R.S. à l'Institut de Géographie de Strasbourg ; de nombreux géographes étrangers - 70 environ - au cours du Symposium international sur la genèse de l'habitat rural et des paysages agraires de l'Europe qui s'est tenu du 29 juin au 4 juillet 1969 ; 2) de l'*Institut de Géologie et de Géographie physique* : M^{lle} Dynowska, professeur à l'Université de Cracovie ; M. Donisa, chercheur à l'Université de Yassy, MM. Ergenzinger, Brosche et Hagedorn, chercheurs à l'Université de Berlin ; M. Nota, professeur à l'Université de Wageningen ; M. B. Gêze, professeur à l'École d'Agronomie de Paris.
